

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 3. Tareas y deudas de la memoria: Chile y Argentina

Apuntes para una idea republicana sobre la memoria en el horizonte de sociedades democráticas postdictatoriales

Hunziker, Paula

UNC

paula.hunziker@unc.edu.ar

No es poco frecuente encontrar, sea en la teoría o en la filosofía políticas, una articulación entre la tradición republicana y el culto de una memoria monumental que busca la ejemplaridad política - para el presente- en la historia de un pueblo y de sus héroes. En el este trabajo intentamos explorar, a través de cierta inspiración brindada por la obra de Hannah Arendt, el alcance y límites de esta articulación, en especial teniendo en cuenta los desafíos que han tenido que enfrentar, en Latinoamérica, sociedades democráticas posdictatoriales como la chilena y la argentina. Nuestra hipótesis es que la obra de Arendt ofrece elementos interesantes para una idea republicana de memoria que puede evitar los peligros de un “culto del pasado” convertido en repetición, así como de un “culto al futuro” convertido en negación-destrucción. En esta dirección, entendemos que hay en la obra de la autora una filiación interesante entre memoria, juicio, comunidad y presente, fundamental para su teoría de la acción y de la institución política republicanas, que nos permite disputar con ciertas interpretaciones críticas respecto de las políticas de memoria, verdad y justicia llevadas adelante en la Argentina en las dos primeras décadas del S XXI.